

## Les actions menées par Essonne Développement

### Mission de préfiguration en vue de créer un cluster dédié au sport et à son économie

Le 3 mai 2016, la communauté d'agglomération Grand Paris Sud (GPS), le Conseil Départemental de l'Essonne et l'agence Essonne Développement ont signé une convention pour préfigurer les conditions de création d'un cluster dédié au sport sur le territoire de GPS. Cette mission s'est achevée le 31 décembre 2016.

Le partenariat tripartite a été renouvelé en 2017 pour assurer la continuité des travaux engagés depuis le mois de mai 2016 et tendre vers la mise en œuvre opérationnelle du Cluster Sport. Cette collaboration a été encadrée par une convention entre le 1<sup>er</sup> janvier 2017 et le 31 octobre 2017.

Au regard du plan d'action défini à l'article 2 de ladite convention, et dans le cadre de la Mission de Préfiguration, Essonne Développement a :

- Assuré l'animation de la démarche de définition des caractéristiques du cluster à travers différentes actions :
  - L'organisation de 79 rendez-vous entre le 5 janvier 2017 et le 26 octobre 2017. Ceci porte le nombre total de rencontres depuis le début de la Mission à 181.
  - La tenue de 7 comités techniques regroupant des représentants d'Essonne Développement, de Grand Paris Sud, du Conseil Départemental, de la Préfecture de l'Essonne, de la Région Ile-de-France, du Comité National Olympique et Sportif Français (CNOSF) et de la ville de Grigny. Le nombre total de comités techniques depuis mai 2016 est porté à 19. Les ordres du jour et les comptes rendus des réunions sont compilés dans un document joint au dossier.
  - La mise à jour de la note d'étape de la Mission de préfiguration.
  - La réalisation et la mise à jour d'un support de présentation du projet.
- Organisé et assuré la gestion des 4 groupes de travail opérationnels dont l'objectif était de définir le périmètre d'actions du cluster sur les volets économie, recherche scientifique, formation et fédérations. Trois de ces groupes se sont réunis à deux reprises chacun. A cela s'ajoutent 2 réunions de convergence entre les animateurs pour confronter les travaux de chaque groupe.

- Le groupe formation, co-animé par Dominique Charrier et Ricard Descoux s'est réuni les 21 mars et 24 avril 2017.
- Le groupe économie, animé par Jean-Pierre Mougin, s'est réuni les 24 mars et 27 avril 2017
- Le groupe recherche scientifique, animé par Pierre Tambourin, s'est réuni les 21 avril et 11 juillet 2017
- Les réunions de convergence ont eu lieu le 4 septembre 2017 (scientifique/économie) et le 12 octobre 2017 (scientifique/formation).
- L'organisation du groupe « fédérations », pris en charge par Brigitte Deydier, a été décalée pour plusieurs raisons : les échéances électorales du CNOSF au mois de mai, la refonte de la stratégie d'approche des fédérations par la Mission de préfiguration et le besoin d'avoir les contours d'une offre globale déjà formés – grâce aux trois autres groupes – afin d'avoir un impact plus important sur les dirigeants sportifs.
- Proposé une synthèse des résultats des travaux formalisée dans une note faisant figure de feuille de route pour le cluster.
- Contribué à la création le 27 juillet 2017 (déclaration en Préfecture) de l'association « Cluster Sport » en rédigeant préalablement les statuts validés par un juriste au sein de Grand Paris Sud. Essonne Développement a également fourni les éléments d'informations nécessaires à Grand Paris Sud pour l'obtention au bénéfice de l'association d'une immatriculation INSEE et d'un compte en banque.
- Organisé des visites de site par différents types d'acteurs intéressés par le projet :
  - Visite le 26 juillet 2016 de la Confédération Française des Arts Martiaux et des Sports de Combat (CFAMSC).
  - Visite le 17 mars 2017 d'une délégation de la Fédération Française de Squash (président, cadres techniques de la fédération et de la Ligue Ile-de-France
  - Visite le 20 mars 2017 de Joël Dhumez, président de la Fédération Française de Savate et Boxe Française, accompagné d'une délégation chinoise de la société Beijing Bokesen Sports.
  - Visite le 14 avril 2017 d'Eric Barbaroux, directeur d'Electric Formula et organisateur du Grand Prix de Formule-E de Paris.
  - Visite le 13 juin 2017 d'une délégation qatari de la Fondation Aspire aux fins d'études exploratoires pour développer une clinique du sport inspirée du modèle de la clinique Aspire de Doha.

- Visite le 7 septembre 2017 de Daniel Zielinski, conseiller au sport du Premier Ministre, et de Chantal de Singly, directrice de cabinet de la Ministre des Sports.
- Visite le 5 octobre 2017 de Sandra de Jenken, directrice des sports de la Région Ile-de-France, et de Michel Godard, directeur du CREPS d'Ile-de-France.
- Poursuivi la mise en place d'un partenariat avec le Tremplin afin de construire un dispositif d'incubation sur le territoire. Un projet de convention formalisant l'accompagnement de la structure parisienne a été élaboré à cet effet en attendant la signature avec l'association portant le cluster.
- Apporté sa contribution en fournissant les éléments liés à la Mission de préfiguration dans le cadre de dépôt de dossiers de financement :
  - Co-rédaction avec Grand Paris Sud du dossier de financement dans le cadre du Contrat d'Intérêt National.
  - Fourniture d'éléments d'informations sur le cluster à Grand Paris Sud pour compléter la fiche « Cluster Sport » intégrée au dossier de demande de financement du PIA « Territoires d'innovation de grande ambition » porté par la communauté d'agglomération.

Depuis 2018, l'association Grand Paris Sport, qu'Essonne Développement a contribué à créer, gère le déploiement de la phase opérationnelle du cluster. Le 16 mai 2018, son conseil d'administration a été officiellement lancé au Génocentre d'Evry en présence de Tony Estanguet, président du comité d'organisation des Jeux Olympiques de Paris 2024.

Cet événement vient concrétiser le travail accompli par les équipes de l'agence depuis mai 2016.